

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,50 Ptas. tri-
mestral, 4,50; semestral, 7,50; año, 12,50.
En el extranjero: Trimestral, 4,50; se-
mestral, 7,50; año, 14.
En el extranjero: Trimestral, 4,50; se-
mestral, 7,50; año, 14.
El pago será adelantado.

Se suscribe en el periódico por suscripciones de fuera de la
ciudad, indicándose el abono.

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE ENERGIAS

Anterior en primera planta, 1 punto
línea; anterior en segunda
planta, 0,25; redacción, 0,25; anterior
preferente tercera planta, 0,25; ante-
rior cuarta planta, 0,25 línea sencilla;
Regatas mortuorias, según merced

LA SEÑORA

Doña María de la Concepción Garvalena

y Compa. Viuda de don Francisco Galbata
FALLECIÓ EN JACA EL DIA 27 DE LOS CORRIENTES
Después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Pedro María, doña María de la Blanca
y doña Josefina, madre política doña Cayetana Campión,
hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás familia
Suplican a sus amigos y relacionados se sirvan encomendar
su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la
misma se celebrarán mañana viernes, 31 del corriente, a las
once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Juan Bau-
tista de esta ciudad.

Pamplona 30 de Julio de 1908.

El duelo se despide en la iglesia. No se reparten esquelas.
Todas las misas que se celebren dicho día en las cinco parroquias de
esta ciudad, Santa Iglesia Catedral y conventos de Redentoristas y Capu-
chinos, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la finada.

en España, aunque no lo digan los grandes rotativos.

Asombra pensar lo que en pocos años se ha transformado Estella.

Si todos los pueblos tomaran ejemplo de este pueblo admirable, ejemplar hasta en el silencio con que labora, ofreciendo así el raro espectáculo de presentar a la consideración pública hechos consumados y no programas, a buen seguro que pronto quedaría atajada esa espantosa sangría de la emigración que tanto mal moral y material ocasiona.

Ahora Estella va a entrar en el período de sus fiestas, fiestas hermosas que se celebran a pleno sol, bajo el cielo azul Prusia de los primeros días de Agosto, en las alegres postrimerías de la recolección agrícola, cuando los morenos granos de trigo rebosan en la panera... Ahora va a celebrar Estella sus fiestas, presididas por la Virgen del Puy, guardadora de las glorias estellenses, y cuánta alegría podrán manifestar en esta paréntesis de holganza los que saben trabajar en medio de un enorme desbordamiento de energías!

Los pueblos que más trabajan saben divertirse más y mejor que los pueblos perezosos!

GARILASO.

Puerto la Reina

LAS FIESTAS

Ayer terminaron las tradicionales fiestas de esta villa, en medio de la mayor alegría y la más completa paz.

Las fiestas religiosas han sido tan brillantes y solemnes, como divertidas y animadas las profanas.

Los fuegos artificiales han merecido unánimes elogios, y las dos corridas de vaquillas han estado superiores, dando ocasión a animadísimo y variados incidentes.

Don Felipe del Saso, de Lodosa, nos ha enviado un ganado bravo y codicioso que ha tenido en constante jaque a los aficionados.

Muchos tumbos y gran colección de sietes... en los pantalones, son el natural resultado de los saetres que resultan son los más directamente beneficiados en estos lances del toro popular.

Afortunadamente, y a pesar del empuje de las reses, no hubo que lamentar desperfectos en las personas.

Los toreros que se han portado muy bien.

Merecen plácemes los gaiteros de esta villa, los hermanos Indalecio y Serafín Lopez, que se han mostrado incansables.

También corresponde felicitar cumplidamente a la banda de música de Tafalla dirigida por el inteligente joven don José María Hernández. Ha realizado una hermosa y activa labor dando a conocer las mejores piezas de su extenso repertorio algunas de ellas, a dúo con los gaiteros.

El vecindario les ha tributado generales aplausos como también a la Rondalla Puenteña, que ha sabido alegrar estos días de fiesta con notables y bien interpretadas piezas musicales.

La concurrencia de forasteros ha sido grande habiendo entre ellos muchos distinguidos pamplonicos. De todos se han despedido afectuosamente hasta el año que viene, pues en el ánimo de todos ha dejado impresión excelente el orden y la alegría de nuestras brillantes fiestas.

El corresponsal.

ADMINISTRACION FORAL

Se nombraron vocales de la junta de abastos de Artzajona a don Francisco Armendariz, don Francisco Amatriain y don Julian Yeroz.

Se facultó al Ayuntamiento de San Adrián para pagar las contribuciones en la forma que indica: al de Tiebas para arrendar la carnicería; y al de Artaza para que el ganado mular y caballar pueda pasturar en un acotado.

Se otorgó a la sección de Estadística y junta de Catastro de Urraul-bajo el título de los capitales que se consignan a don Ignacio Acárate y don Miguel Ochagavía por las industrias de barbero y carpintero,

El corresponsal.

usted que sus diamantes no valen nada. Son piedras... piedras... piedras.

Y repitiendo esta palabra hasta que un vómito de sangre le cortó la voz para siempre, aquel hombre murió con la risa en los labios, complacido porque moría haciendo daño a su enemigo.

XIII

La firma Girdlestone pone sitio a cuarenta mil libras

Lo que Farintosh había dicho a Ezra sobre hallazgo de nuevas minas, era cierto en todas sus partes. Así lo comprobó el joven negociante en el pueblo inmediato, de labios del propio mensajero enviado desde Fagersfontein.

Resultaba, pues, que tras esfuerzos tan continuados, y a pesar de no haber reparado en obstáculos de ninguna clase, el negocio de los diamantes había fracasado.

Por otra parte, como ya el escándalo originado por el robo había hecho público lo que a él no le convenía que se supiera, su regreso a Kimberley, además de inútil resultaba comprometido. Con la prontitud y resolución características en él, concibió una idea y la llevó a efecto. Envió por delante al sargento, confidante de la custodia de Williams, y cuando hubo desaparecido, emprendió él la marcha en dirección opuesta. En el pueblo inmediato reemplazó su

cargando la tienda de abacería a don Saturnino Beorlegui.

Se ordenó a los alcaldes de Leiza y Gastiain exijan de los vecinos don Ignacio Villabona y don Ganaro Fernandez denunciados por cortas abusivas las indemnizaciones correspondientes.

Se nombró pedón caminero de entrada a don Casimiro Barnejo.

Se acordó dirigir a los Ayuntamientos y Concejos de Navarra que no han presentado las cuentas de 1907, una orden circular apremiándoles con que, de no remitirlas en el término de quince días, se nombrará un comisionado para que pasando a las respectivas localidades las forme con cargo a los fondos municipales, sin perjuicio del reintegro del importe de los gastos que se originen por quien corresponda y así lo declare la Diputación; y previniéndoles también que mientras no remitan dichas cuentas no serán autorizados los arbitrios y aprovechamientos que soliciten.

CORREDORES NAVARROS

Una apuesta

El afamado corredor de Arruiz Francisco Echarrri é Isaac Ochoa (a) Quitirri, de Murchante, probarán su agilidad de piernas y resistencia de pulmones en honrosa lid, haciendo un recorrido de cien vueltas, equivalente a quince kilómetros, en la plaza de toros de Tudela, el domingo próximo 2 de Agosto, a las cuatro y media de la tarde.

Se siente verdadero desojo en este pueblo y comarcanos por ver al prestigioso corredor de Arruiz, compitiendo con un inesperado contrincante, esperando por lo tanto que haya bastante público.

Agricultos

La trilladora Ruston marcha perfectamente dando más de mil robos de cebada limpios, en nueve horas de faena. El mieldo ha hecho estragos en las viñas.

La oliva ha quedado muy clara por su mala ligación.

El corresponsal.

Murchante 28 de Julio de 1908.

Ventoleras

Los días de Julio y Agosto son los días de juegos populares; los meses predilectos de los pueblos para fiestas patronales.

Ha observado que a poco que se pueda no deja de contarse con las ricas corridas de vaquillas en donde se hace alarde de agilidad, valor y resistencia contra los cardenales.

Yo me quedo asombrado ante esos chicos que el redondil invaden de la plaza del pueblo, con gamitas de tauros arrancados a quienes veo, a veces por los suelos, a veces por los aires.

¡Yo os saludo, toreros espontáneos, valientes como nadie!

Más antes permitidme una pregunta que un compañero me hace. Cuando se sufre una caída de esas, tremendas, aplastantes... ¿Hay que tener los huesos numerosos pa poder levantarse?

En Madrid acaba de ser descubierto un matrimonio que tenía un hijo de pocos meses.

Cosa que nada tiene de particular en un matrimonio.

Lo raro es que la conyugal pareja cambiaba con frecuencia de nodriza, eligiendo siempre la que entre todas tuviese más abundante cabellera.

Sin duda, debe ser cosa de capital importancia para eso de la lactancia, una cabellera hermosa.

Pero ¡ay! y ahora viene lo más raro, el matrimonio no se paraba en peñillos, por lo visto, y el cabo de unos días, se pretextaba de la higiene y del aso, obligaba a la nodriza a afeitarse la bien poblada cabeza.

El juzgado, ante la denuncia de las esquiladas víctimas, ha procesado al instructor como tomadores de pelo.

La sanción penal solo alcanzaba antes a

caballo por otro de refresco, siguió con toda la rapidez posible a Capeswa, y se embarcó en el primer vapor que salía para Inglaterra.

Cuando llegó, la situación de la firma no podía ser más crítica. No es que los negocios allí hubieran ido mal, puesto que, al contrario, los barcos de la casa habían realizado algunos viajes felices y hasta el propio y casi inválido «Aguila Negra», contra todas las previsiones del capitán Miggs había regresado una vez más, trayendo un negocio muy lucrativo. ¿Pero qué significaba todo eso ante el enorme fracaso de los diamantes? La baja producida por los negocios de Fagersfontein era considerable y duraría seguramente algunos años. ¿Y dónde estaba para entonces la firma? El dinero tomado para el magno proyecto lo había sido a muy corto plazo, y la fecha del vencimiento se venía encima a más andar.

—Y ya ves, ya ves qué desesperación—le decía el honorable Girdlestone a su hijo mostrándole los libros de cuentas.—Quince mil libras se han ganado en este mes. Si pudiéramos seguir así algunos meses más, nos habríamos salvado. ¿Pero es imposible, es imposible! Muy pronto vencerán esos créditos, y será inevitable la ruina, la deshonra, la muerte... Porque yo no sobreviviré a semejante catástrofe.

—Déjmonos de arranques melodramáticos—repuso Ezra sin impresionarse lo más mínimo.—Todo eso estaría muy bien

los tomadores de carteras, relojes y del dos.

Lo cual servirá de aviso a los bromistas pesados. La tomadura de pelo tiene también sus quebrantos.

La clausura de las Cortes ha coincidido con la de varios teatros madrileños. Y eso ¿qué quiere decir? ¿Que en la época del calor la comedia es el factor que menos da que sentir!

FULANEZ.

Desde San Sebastián

La animación

Ahora sí que puede decirse que está San Sebastián en todo en apogeo.

Jamás se ha conocido una afluencia de forasteros tan considerable, a no ser el año de la exposición de París; así al menos lo acusan las estadísticas; y aunque éstas no lo demuestran, se comprobaría fácilmente con solo fijarse en lo frecuentados que están todos los sitios públicos, tales como casinos, cafés, bares, paseos, la playa y demás lugares de recreo de los alrededores, a donde van y vienen sin cesar los tranvías, siempre plétoricos de gente, y una nube de automóviles y vehículos de todas clases, que espanta.

El movimiento de tranvías es tal, que solo el de San Sebastián a Rentería, sin contar con el de Uña y Hernani, no cesa de transitar desde las seis de la mañana hasta las doce y media de la noche, y los días festivos hasta la una y media de la madrugada, con salidas reglamentarias cada 5 y 10 minutos, según la hora; y en los días de corridas de toros y festivales nocturnos, se darán expediciones extraordinarias, que saldrán de la plaza de la Alameda hasta Rentería, después de terminados esos festivales.

Estas facilidades que el público ha sabido apreciar y agradecer, unidas a la doble vía que se ha establecido en todo lo largo de la línea y al 50 por 100 de rebaja en los precios, son la causa del aumento considerable de circulación, y justo es que felicitemos al iniciador de todas estas mejoras, que tan rápidos y buenos resultados ha producido, que es nuestro buen amigo don Pio Guerdian, administrador de la compañía «Tranvía de San Sebastián».

La compañía de Lara hace en el momento un gran negocio con los aficionados.

Ambos frontones, Jai Alai y el Nuevo, cubierto, se ven diariamente concurridísimos; los partidos son de primer orden, y cuantiosas las travesías.

Los cinematógrafos tienen también gran éxito, sobre todo el que actúa en Bellas Artes.

El «San Sebastian Recreation Club» es diariamente asaltado por los amateurs del Tennis, (hay gustos que merecen palcos) en su mayoría señoritas de las más distinguidas.

Las continuas romerías en Pasajes, Rentería, Martutene, con su circo taurino cubierto, Hernani y demás puntos cercanos, atraen a las respectivas localidades una concurrencia tan alegre como numerosa, ansiosa de rendir culto a Baco y Terpsícore, deidades favoritas de la gente moza.

Regatas

Este sport es uno de los que más interesan, pero sin disputa también uno de los que menos agradan. Tanto interesa que atrae mucha gente perteneciente al mundo elegante, gente rica, que gusta y triunfa y da banquetes y darrama el champagne; planta más de 50 embarcaciones en la bahía de la Concha y pone al Ray en contacto y lo confunde con los simples mortales.

Si, es un sport muy de moda, muy viril, muy elegante, muy chic, muy aristocrático, muy inglés; pero que no agrada sino a un cortísimo número de personas; así es que en estos momentos, por ejemplo, en que se están verificando las grandes regatas, regatas monstruosas, en todo el apogeo de la sublime semana náutica, en la que gente distinguidísima y potentada se disputan, tan solo por la negra honrilla, copas de oro y grandes premios en metálico, son muy contadas las personas que se dan por entendidas de que se es regateando; no se ve a ninguna alma caritativa asomarse siquiera al pretil de la Concha; nadie se entera de lo que pasa, a no ser los

si con la muerte remediará usted algo. Dije usted que nos bastaría recuperar esas treinta o cuarenta mil libras?

—Seguramente.

—Que viene a ser poco más o menos, el capitán de mister Harston—dijo Ezra subrayando las palabras.

Su padre le miró fijamente.

—No, Ezra, no—dijo al fin zascudiendo desoladamente la cabeza.—Harto he pensado en ello. Ese dinero está impuesto en tales condiciones, que nadie puede tocar a él mientras ella no llegue a la mayor edad.

—¿Pero y si se casa?

—¿Si se casa!...

—¡Claro! Pues no parece sino que ha perdido usted la memoria. Supongámonos que Catalina Harston se casara conmigo.

—¡Ah, entonces!... ¿Pero tú te decidieras?...

—¡Naturalmente! O eres usted que yo voy a transigir con la ruina... Para eso no hubiera vuelto de África. En fin, si yo salvo la firma, no lo hago por usted, sino por mí.

Después de esta substancial conferencia, todos los esfuerzos de uno y otro se encaminaron al mismo fin. Quedó convenido que Ezra no se inquietara sino muy lentamente y comenzando antes por desvanecer lo indudable prevención con que la joven le miraba. Con esto y con la confianza de que la tenían al fin y al cabo en su poder y ajeada de toda influencia extraña, se las prometían muy felices.

TRIBUNA LIBRE

Acción del seminarista en la Prensa

Como dice el profundo Balmes «el hombre tiene siempre un gran caudal de fuerzas sin emplear y el secreto de hacer mucho es acertar a explotarlo y explotarse a sí mismo.» Esto que nuestros ojos no patentizan en el orden material lo es mucho más aplicable en el intelectual. Mirad hacer alguna sencilla observación. Mirad un hombre que se halla en un apuro; su entendimiento más capaz y penetrante, su corazón más casado y emprendedor, su cuerpo más vigoroso; acaso se han creado nuevas fuerzas? No: es que se han despertado, se han puesto en acción las facultades adormecidas en la inacción se hacen inaptas para la obra.

Peró qué necesidad tenemos nosotros de desplegar nuestras fuerzas en toda su plenitud y poder. Dirá alguien. Acaso nos vemos en tal apuro; qué necesidad tenemos nosotros de entrometernos tanto si nos basta con vivir tranquilos en nuestras casas y Seminarios sin comprometernos a tales empresas?

Pocos seran los que así piensen, pero no faltará alguno que cerrando los ojos a la luz de la evidencia se retrograde 60 siglos y se crea vivir en los días paradisiacos. En honor de este tal voy a reproducir un párrafo del señor Pelaez de su opúsculo «El sacerdote en la prensa» dice así: «La prensa influida por el odio maldice está ya preparando el terreno y abriendo el camino para las grandes hecatombes revolucionarias y aun los rotativos que más atentos al triunfo del negocio que al triunfo de la idea, y más hipócritas que valientes combatían la religión de la manera más solapada é insidiosa arrojando el antifaz ante la consigna del judaísmo internacional, niegan ahora sus fundamentos, escaraban sus dogmas, ridiculizan su culto é injurian a sus ministros, un día y otro día, oportuna é importunamente en la forma más brutal y descarada.» Después hace mención de la situación actual de nuestra vecina república y propone así: «quien creará que habrá de detenerse ante las alturas del Pirineo? Se han visto ya algunos de sus relampagos (se refiere a la tormenta allí encadenada del masonismo) en el cielo de nuestra patria, amenazadoras nubes comienzan a entoldar el horizonte y sordo es quien no oye el rumor siniestro que produce a los estallidos del rayo y al crugir de las huracanes.» Describe con admirables y poéticos párrafos nuestra situación predice después el triste porvenir que nos prepara si no trabajamos antes que por nuestra inacción se extinga la ya débil antorcha de la fé.

No durmamos, pues, en los laureles de

nuestras pasadas victorias, ni dormitemos con la esperanza de un auxilio divino para el porvenir. La Providencia divina regirá la Iglesia, pero quiere valerse muchas veces de medios humanos. Lo que se necesita es, pues, una voluntad decidida, resuelta, firme, que marche en pos de un objeto sin arredrarse por obstáculos ni fatigas. Las más de las veces no tenemos verdadera voluntad sino veleidad; quisiéramos, mas no queremos salir de nuestra habitual pereza. La firmeza de voluntad es el secreto de llevar a cabo las más arduas empresas; la inconstancia, por el contrario, nos hace incapaces y esteriliza nuestras facultades dejándonos ociosos y no permite que se razone el fruto de nuestras tareas.

Esta firmeza de voluntad es la que ha levantado monumentos, establecido instituciones, ha engendrado los grandes conquistadores, jefes de sectas, descubridores de nuevos mundos, inventores que han abierto su vista en busca de un invento, políticos que con mano firme amoldaron la sociedad a una nueva forma imprimiéndoles un sello indeleble a la acción de los tiempos; esa fuerza de voluntad que de un humilde fraile hizo Sixto V, un regente en Cisneros, que con el mano de bronce detenía el Protestantismo en la cumbre del Pirineo, que arroja sobre Inglaterra una armada gigantesca é impenetrable, es cucha la triste nueva de su pérdida.

Esta firmeza hará de nosotros un dique que detendrá la corriente avasalladora de la impiedad y del pecado, y veremos orgullosos deshacerse a nuestras plantas cual momentáneo y ruidoso espumajé sin que deje señal alguna de su pasado furor y débil existencia.

UN SEMINARISTA.

Película regional

La ciudad progresiva

Estella es una de las ciudades más progresivas de Navarra, y no digo que es la más progresiva porque no conozco a fondo todas las ciudades navarras y acaso incurriera en censurables injusticias.

De todos modos Estella es una ciudad ejemplar.

De tal modo atienden allí todos, municipales y pueblo, al desarrollo del progreso en todas sus manifestaciones, al engrandecimiento moral y material de la población que la preciosa ciudad que sirve de broche a los mantos del Puy y Montejurra, está marchando a la vanguardia del movimiento progresivo que se observa en Navarra, movimiento tan grande, tan intenso, que hace de esta provincia una excepción

—Venga usted, mister Girdlestone, venga usted aquí—dijo con su palabra mansa y monótona entrecortada ahora por la vejez de la muerte.—Ha quitado usted de en medio a un hombre de provecho, ¿eh? Quien me había de decir que de venerable pastor de almas iba a venir a parar en esto. En morir en mitad del campo como un perro... Pero no crea usted que me arrepiento como ese cobarde...

Y dando a su imborrable sonrisa una expresión de increíble cinismo, exclamó:

—Yo he gozado lo que he podido y ahora que me quiten lo halado... Pues oiga usted lo que quiero decirle. Es una noticia a cambio del pistoletazo que usted me ha dado a mí... y me parece que todavía va usted a salir perdiendo.

—¿Qué quiere decir?—preguntó Ezra, frunciendo las cejas amenazadoramente.

—Poca cosa... ¿No ha encontrado usted un hombre que venía de Fagersfontein? ¿No le ha dicho a usted las noticias que trae? ¿No?... Bueno, pues ahí está mi caballo, en el momento tiene usted casi todos los diamantes. Ojitos usted y hágase cuenta de que se lleva un montón de grava del camino... Piensa usted que estoy delirando ¿eh? Usted sabe que las minas de Rusia son una fije; pero no ha contado usted con la huésped... en Fagersfontein han descubierto minas de verdad y mucho más ricas. Esa es la noticia que trae el hombre... Conque, adió... yo me muero... pero sepa

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 25

Catalina

El otro era William, el que no se había visto huir, y que sin embargo no parecía por parte alguna. Desde los primeros tiros se había inmovilizado materialmente en la concha de la carretera, y allí continuaba todavía más muerto que vivo.

Al fin Ezra le descubrió y se dirigió a él en actitud nada tranquilizadora.

—¡Perdón, señor!—gimoteó el miserable con voz lacrimosa.—Yo no le di a usted el golpe; fué ese canalla de B. rt. Yo no quería tampoco robarle a usted; eso fué cosa de Farintosh. Y yo le acompañé porque como ha sido cura, creí que no iba a hacer nada malo... Si, señor, Farintosh me ha engañado, y yo me alegro de que usted le haya dado su merecido.

El ex-olérigo contemplaba esta repugnante escena desde algunos pasos más allá. Había erguido a medias el cuerpo, apoyándose en una gruesa piedra en la cual descansaba una mano mientras otra oprimía la herida de su pecho. En sus labios, pegados por una sonrisa singular, había aparecido un hilo de sangre.

socios del aristocrático Club Náutico y aún aficionado que otro.

Aunque parezca una incongruencia decir de las regatas que son un *sport* muy interesante, pero que no agrada, no lo es, si se tiene en cuenta que para poder apreciar el mérito de una regata y gozar con ella es preciso ser inteligente en esa clase de *sport*; y como al noventa por ciento no sucede que no entendamos ni pizca de todo ello, no sabemos cuándo ganan ni cuál es el barco ganancioso; nos sucede lo mismo que a los extranjeros con nuestras corridas de toros, que no la sacan gusto, porque no alcanzan a comprender el *toque de la cosa*, que diría el resucitado, el *Regatero*, el *caché*, que diría un elegante *regateador*.

Pero qué le vamos a hacer! Esto es la triste realidad; mas nos gusta un mal novillito y una habanera íntima que todas las regatas del mundo, así vayan en ellas los mas poderosos monarcas de la tierra.

Gran Casino

La nota saliente de este año en este templo del placer y la elegancia es el lujo; la terraza parece un concurso constante de trajes y sombreros; estos, fenomenales, de largas alas y atrevida copa, recargadas de plumas exóticas y flores primorosas; algunas elegantes suelen llevar tambien verdaderas canastillas invertidas sobre la cabeza, y... tan serenas, sin avergonzarse, como la cosa más natural del mundo. ¡Valor se necesita!

Los trajes que más privan son los de estilo Luis XIV, según creo; más cuyo talle arranca desde lo alto de la espalda, dando mayor largura a la falda, y como es natural, mayor largura tambien al precioso gusanillo que va dentro. La mayoría de las muchachas llevan cascabillos de colores vivisimos y chillones, muy altas de talle y cubiertas por los costados; y las más elegantes lucen trajes completos ó solo abrigos blancos de encaje de Irlanda.

Los cotillones, los conciertos diarios así como los clásicos y los artísticos, la orquesta de *tertulias*, y demás diversiones ofrecen grandes atractivos a la numerosa y distinguida concurrencia del Casino.

Toros

Se dan con frecuencia en los pueblos ciertas anomalías que no tienen explicación posible, lo cual no debiera extrañarlos en verdad, puesto que son anomalías, como no nos debe chocar no encontrar la cuadratura del círculo.

Esta idea me la sugiere el ver la impaciencia inusitada, así afan inmoderado, el empeño tenaz, la ilusión con que se espera la corrida extraordinaria del 2 de Agosto, lo mismo que las sucesivas de abono.

Verdad es que el cartel es tentador; seis toros de García, antigua ganadería de Alcañal, ganado que siempre ha dado aquí mucho juego; y los diestros Vicente Pastor, Bombita chico y Manoleto. Este último es el que despierta la curiosidad de los aficionados, porque dicen que el muchacho se las trae.

El cartel de las demás corridas es archiexcepcional, lo mejor de lo mejor, es cierto; pero aún así, no me explico ese afán, ese no hablar de otra cosa, ese anhelo porque llegue el momento supremo. ¡Chilindradas!

—Es que usted no tiene sangre torera, come dicen cuando les increpo.

—Yo ya no tengo sangre de ná, les contesto, yo ya estoy exanguis.

J. SALBOCH.

San Sebastian 28 de Julio de 1908.

Fiestas en Vera

Con motivo de la festividad del glorioso Patrono San Esteban Protomártir tendrán lugar los siguientes festejos en la hermosa villa de Vera:

Funciones religiosas—El día 3 a la mañana y a la tarde, se celebrarán solemnes Misa y Vísperas, a las que asistirán en corporación el ilustre Ayuntamiento, precedido del clásico tamboril.

Regocijos públicos—Día 2.—A la tarde el tamboril recorrerá las calles anunciando de la fiesta. A la noche se situará en la Plaza Consistorial, en la que tocará bonitos baillables.

Día 3.—A la mañana concierto musical. A la tarde y noche la banda de música y el tamboril ejecutarán en la Plaza Consistorial las piezas más escogidas de su repertorio.

A la noche se quemará escogida colección de fuegos artificiales, previo anuncio a disparo de bombas y voladores. La fachada de la Casa Concejal lucirá artística iluminación.

Día 4.—De madrugada, la banda municipal toca en las calles.

Grandes partidos de pelota—A las diez y media de la mañana se jugará a ble y mano entre los famosos pelotaris franceses y españoles hermanos Dongaitz contra Campos y Zardo, de Handaya.

A las cuatro de la tarde concurso de andarines en el juego de pelota.

A la tarde y a la noche la música y el tamboril proporcionarán entretenimiento a los concurrentes y se quemará otra vistosa colección de fuegos artificiales.

Día 5.—A las diez y media de la mañana se jugará a ble y mano los mejores jugadores de la región: dos de Irún y uno de Vera contra tres mejores de las cinco villas.

A las tres y cuatro de la tarde habrá otras diversiones típicas del país en la calle Alzate.

Por la tarde y noche habrá los regocijos propios del país, en la misma forma que los días anteriores.

La calle de Alzate, aparecerá caprichosamente iluminada con profusión de lámparas de variados colores formando túnel eléctrico.

Carreras de bicicletas—Nacional.—Día 4. Recorrido: Vera, Ventas de Yanel (dos veces), 26 kilómetros.—Premios: 1.º, 50 pesetas; 2.º, 30 id.; 3.º, 20 id.; 4.º, 10 id.; 5.º, 6 id.; 6.º, 5 id.

Regional.—Día 5. Recorrido: Vera, Ventas de Yanel, 18 kilómetros.—Premios: 1.º, 25 pesetas; 2.º, 15 id.; 3.º, 10 id.; 4.º, 5 id.

Salida a las ocho y media de la mañana de los días señalados.

El corresponsal.

29 Julio 1908.

En vista de un escrito del capitán general de Baleares, haciendo presente al desacuerdo que existe entre la provención sexta consignada en los pases de limitada y lo dispuesto en el estado número 8 de la Real orden circular de 17 de Octubre de 1903 (C. L. Núm. 151); teniendo en cuenta que siendo los individuos que se hallan en dicha situación los primeros que deben incorporarse a sus Cuerpos al movilizarse éstos al aumentar su fuerza por cualquier motivo según previene el artículo 45 del Real decreto de 2 de Noviembre de 1904, y que, de permitírseles viajar por las islas adyacentes, posesiones del Norte de Africa y navegar por nuestras costas se verían, a veces, en la imposibilidad de incorporarse en los puzos que se señalan en los artículos 820 y 821 del Código de Justicia Militar, el Rey (Q. D. G.) se ha servido resolver que los individuos en situación de licencia limitada solamente pueden viajar por la Península, como dispone la mencionada Real orden circular de 17 de Octubre de 1903, rectificándose en este sentido la provención sexta en los pases de referencia.

De Arbizu

UN B A U T I Z O

Ayer tarde a las tres fué bautizado el hijo de nuestro querido amigo don Cornelio Oleja.

El acto revistió verdadera solemnidad. Desde mucho antes de la hora indicada, ya los alrededores de la casa de donde había de salir el cortejo del bateo estaban tomados por numerosa gente que esperaba con impaciencia el momento de ver salir la comitiva.

Fueron padrinos del recién nacido, doña Marta Senosiain y don Genaro Irurzun. Después de la ceremonia obsequieron a los convidados con un espléndido *lunch*. A él asistieron las distinguidas señoras y señoras siguientes: Marichu Ferreira, Camino Jorge, Petra y Dolores R-paraz, María Aldasoro, Laureana Arza, María Agnada, Francisca Mendinueta y Nurberta Ugarte. El sexo fuerte lo componían los señores don Miguel Aguado, don José Yoldi, don Luis Ugarte, don Antonio y José Aldasoro y don Florencio Irurzun.

Les doy las más expresivas gracias a todos, por los inmerecidos obsequios de que fui objeto como humilde representante en esta villa de EL ECO DE NAVARRA.

De Arbizu

MAQUINA TRILLADORA

Ayer dió comienzo la faena de la trilla, no por el sistema antiguo, sino con una excelente máquina movida a vapor.

Por cierto que el artefacto de ésta es tan admirable, que la operación de la trilla lenta y fatigosa de antaño, se hace hoy con presteza suma y excelente esmero, bastando solo la avuda de una media docena de hombres. Uno ó dos de estos van alzando desde el suelo a otros que se colocan en lo alto de la trilladora, los haces de mies. Arriba el haz, se coloca, en un cilindro batidor ó desgranador; unos aparatos sacudidores, especie de palancas dentadas con movimiento oscilante de arriba a abajo, echan la paja en un depósito en que hay otros dos cilindros, machacador y cortador, los cuales la dejan perfectamente cortada y blanda, en condiciones de que sirva para pienso. Los sacudidores dan paso al grano por unos agujeros que tienen y con un movimiento adecuado, cayendo aquí después en unos tableros guarnecidos de cañeros y de donde caen en pequeñas, donde recibe la acción de un ventilador potente que arroja fuera de la máquina el tamo y demás impurezas. Un elevador de cangilones—como el de las norias—sube luego el grano arriba de la trilladora, donde un aparato llamado desbarbador les quita la arista a medida del deseo, dándole al trigo un lustre especial, condición ésta que le hace más apreciable.

CONVALESCIENTE

Se halla convalesciente de la enfermedad sufrida, la distinguida y bella señorita Soledad Lopez Carrera.

Hacemos fervientes votos por su pronto y total restablecimiento.

El corresponsal.

29 de Julio de 1908.

GACETILLAS

Como verán nuestros lectores por la escuela que publicamos en primera plana, mañana viernes, a las once, se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista los funerales por el eterno descanso del alma de la distinguida señora doña María de la Concepción Garvalena, viuda de Gabete, y de cuyo fallecimiento inesperado ocurrido el día 27 del actual en Jaca, dimos oportuna cuenta.

El cadáver de la finada y bondadosa señora llegará hoy en el tren de las seis de la mañana, siendo más tarde conducido al panteón de la familia en el Cementerio.

Este fúnebre acto dará lugar seguramente a demostraciones de afecto y sentimiento hacia los desconsolados hijos y demás familia de doña Concepción Garvalena, viuda de Gabete, que en paz descanse.

Por el ministerio de Hacienda se han dado las órdenes oportunas para determinar las diferencias entre los dueros ilegítimos y los de cuño legal.

Redactadas las instrucciones, se harán públicas en breve.

Acaso en esta misma semana serán conocidas del público.

Después será señalado el plazo para la admisión al canje de dichas monedas por las legítimas, señalándose dicho término prudencial en la forma que ya hemos indicado ha varios días.

Ayer al mediodía regresó de Alcañal, a donde fué para cumplimentar a S. M. la Reina doña Victoria, el digno Secretario del Gobierno civil don Ricardo Pastrana.

El tren sudexpreso que conducía a la Reina y a sus augustos hijos y demás comitiva pasó por dicha villa navarra a las 7.10 de la mañana.

S. M. y AA. RR. iban descansando.

Se encuentra completamente restablecida de la indisposición sufrida la esposa de nuestro querido amigo don Santos Ortigas.

Mucho lo celebramos.

Ha experimentado alivio en la enfermedad que sufre, la esposa de don Eñan Mutillos, amigo nuestro.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

En el Convento de las M.M. Dominicas de esta ciudad hizo anteaer su profesión de religiosa la virtuosa señorita Adoración Uria.

Dios conceda a su nueva sierva todas las gracias necesarias para perseverar en su piadosa resolución.

Dicen de Ayegui que anteaer se declaró un violento incendio en un pajarr propiedad del vecino de dicho pueblo Ildefonso Lopez, quedando reducido a cenizas gran cantidad de cebada y habas.

Las pérdidas materiales ascienden a 960 pesetas.

Se cree que el hecho fué intencional, aunque se ignora el autor de este delito.

El juzgado correspondiente instruye diligencias.

Desde el día primero del próximo mes de Agosto queda abierto el pago de la mensualidad corriente en la Caja de la Depositaria de Hacienda de esta provincia a los individuos de clases pasivas que perciben sus haberes por la misma, en la forma siguiente:

Día 1.º—Montepío civil, jubilados, tropa retirada, remuneratorias.

Día 3.—Jefes y oficiales.

Día 4.—Montepío militar de la letra A a la L.

Día 5.—Montepío militar de la letra M a la Z.

Día 6.—Todas las nóminas.

Día 7.—Retenciones.

En la secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer dos sumarios del juzgado de Pamplona: uno por delito de imprenta, sin procesado y otro contra J. A., por amenazas.

La comisión de jóvenes que se ha propuesto recaudar fondos para que haya conciertos musicales durante el verano nos dice que la suscripción estará abierta hasta el sábado próximo a las ocho de la noche en los sitios que ya conoce el público.

De modo que hasta ese día pueden entregar su *obo'o* aquellas personas que quieren conciertos musicales para sobrellevar la pesadez del verano.

Flotando sobre las aguas del río Ebro en jurisdicción de Tudela ha sido encontrado el cadáver del religioso Hermano Jesuita de aquella residencia, Juan Landa, y de cuyo desgraciado suceso dimos oportunamente cuenta.

El cadáver del infortunado Hermano Landa fué recogido por el Juzgado que ha comenzado a instruir el correspondiente sumario.

De veraneo. De Zaragoza se ha trasladado a Pitillas, donde pasará una temporada con sus hermanas, la señora doña Eufemia Vidaurr.

Ha llegado a la villa de Larrasoana la ilustrada maestra de Ororbia doña Andrea Gofri, para pasar una temporada al lado de sus parientes.

—Hoy sale para Lecumberri, donde pasará una temporada la señora doña Saturnina Badostain, viuda de Macías.

—La distinguida señora doña Josefa Lopez de San Roman y su hermana señorita Javierra.

—Con dirección a San Sebastian y Biarritz salieron ayer nuestro amigo don Carlos Barth, su esposa y bellas hijas Josefa y Blanca.

—Ha regresado al Ferrol, despues de pasar una temporada en Pamplona el ilustrado médico de la Armada don Faustino Balascosain y Landa, querido amigo y paisano nuestro.

—Se encuentra en San Sebastian el diputado foral don Máximo Goizueta.

La distinguida señorita María de la Concepción Albert y Perez de Eulate ha donado a la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga de esta ciudad un valioso rosario de oro con cuentas de nácar que perteneció a su señora madre (q. e. p. d.), con destino a la preciosa imagen de la Purísima Concepción, propiedad de la citada Asociación.

Sabemos que la Junta Directiva de la Asociación, en nombre de la misma, ha manifestado a la generosa donante su profunda gratitud por tan delicado y rico obsequio.

En el Gobierno civil se expedieron ayer 53 licencias de caza y dos de pesca.

Ayer tarde celebró sesión bajo la presidencia del Gobernador civil, la Junta provincial de Instrucción pública despatchando varios asuntos de su incumbencia.

Hoy, como juvenes, debe celebrar sesión el Ayuntamiento, si se reúne número suficiente de señores concejales.

En el orden del día no figura asunto ninguno de especial interés.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidanse memorias y guías. Se remiten gratis. 40—25

El primer Congreso Nacional contra la tuberculosis se celebrará en Zaragoza en la primera decena de Octubre. El Comité de propaganda de Navarra se ocupa en facilitar la concurrencia de los médicos navarros que, a juzgar por los inscripciones hasta el presente, tendrán lucida representación en la Asamblea.

Los señores médicos que no tengan datos precisos del Congreso, pueden pedir informes al Secretario del Comité Dr. Tulié, y los que quieran hacer su inscripción podrán depositar la cuota y firmar el Boleín en la farmacia del señor Arteaga, Paseo de Valencia. En breve se publicarán los temas acordados.

Ayer marchó a Tafalla para posesionarse de aquel Juzgado de primera instancia e instrucción, nuestro querido amigo don Romualdo Sancho Morlan. Le desamos muchas felicidades en su nuevo destino.

El mercado de cereales celebrado anteaer en Logroño se vió poco concurrido.

Los precios que en él rigieron fueron los siguientes: trigo, a 46 y 47 reales los 44 kilos; cebada, a 25 los 33 idem; habas, a 31 los 34 idem.

El gobernador civil interesa la busca y captura del joven de 12 años Anacleto María Expósito, que desapareció de su domicilio sito en Abalgar el día 20 del actual.

Se hallan vacantes los siguientes cargos eclesiásticos:

En la S. I. Catedral de Ibiza, canonjía doctoral con obligación de desempañar una clase en el seminario y predicar algunos sermones. Fina el plazo para la admisión en 31 de Agosto.

En la Catedral de Santander, una plaza de capellán salmista. Los pretendientes no han de pasar de 35 años a su voz se ha de extender de sol grave a re agudo. Termina el plazo en 17 de Agosto.

En la Catedral de Oasma. Beneficio don cargo de contrato y extensión de voz de *mi á do* agudo. Plazo hasta el 12 de Agosto.

En la Catedral de Tortosa. Cargo de Salmista, movable *ad nutum*, extensión de sol grave a re agudo. Plazo hasta 11 de Agosto.

—S. I. Catedral Metropolitana de Zaragoza. Beneficio con cargo de Salmista y extensión de voz de sol grave a *mi* agudo. Termina el plazo en segunda convocatoria el 31 Julio.

—En la Iglesia Colegial de Logroño, canonjía doctoral, Fina el plazo en 31 de Julio.

—En la Catedral de Badajoz, un beneficio con cargo maestro de ceremonias. Plazo hasta el 23 de Agosto.

—En el Obispado de León, concurso a curatos. Termina el plazo para inscribirse el 24 de Agosto.

Jugo de carne "Puro", del Instituto químico médico del Dr. Scholl, de Munich, de gran poder nutritivo y muy eficaz para convalescientes y personas débiles.—Pidase en las buenas farmacias. Depósito en la de Arteaga, Paseo de Valencia 32. (a)—20

En el Congreso se reúne actualmente el primer Congreso de maestros de baile de naciones; Francia, Inglaterra, Grecia, Rusia, Italia, Suiza, Alemania, Holanda, Estados Unidos, etc. Han tan buenos oradores como hábiles bailarines, abogando por la constitución de una unión internacional de maestros de baile. El Congreso va a ocuparse actualmente, en buscar los maestros apropiados para detener la decadencia del arte manifestada por la introducción de cabriotas tan poco artísticas como ayunas de gracia, como la *«Cha-ka-walk»*.

Los maestros de baile para quienes las sesiones se hiciesen más... han introducido en ellas interesantes coreográficos.

HAN FALLECIDO:

En Ponte la Reina don Lucio Izquierdo, don Salustiano Medrano, don Ruperta Amatriain y doña Cortina Catalán.

R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Victoria 29 (8 noche)

Taurinas

Hoy han llegado y han sido desanajonados inmediatamente los toros de las ganaderías de Aleas, Anastasio Martín y Parladé, que se han de lidiar en las tardes del 2, 3 y 4 de Agosto, con motivo de las fiestas.

La operación ha sido presenciada por muchos curiosos, quedando estos muy satisfechos de la presencia de los bichos.

El viaje de la Reina

A las cinco y treinta y cinco minutos ha pasado por esta estación el tren real conduciendo a la Reina doña Victoria y a sus hijos.

Por ir estos descansando, las autoridades no cumplimentaron a los reales viajeros.

Detenidos

En la estación han sido detenidos esta mañana dos sujetos por indocumentados.

Nuevo profesor

En el Instituto se ha reunido esta mañana el claustro de profesores con el Rector para designar el auxiliar del catedrático de la sección de Ciencias. Quedó nombrado don Prudencio Gilto.

Sesión

Hoy ha celebrado sesión extraordinaria el Ayuntamiento, habiendo acordado proceder al cobro de la contribución industrial y abonar a la Diputación 17.500 pesetas que se le adeudan.

El Obispo

En el primer expreso de esta mañana ha salido para San Sebastian el Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta, acompañado de su capellán doméstico.

El objeto principal del viaje es cumplimentar a los Reyes y oficial de Pontifical el día de San Ignacio en la residencia de los PP. Jesuitas.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 29 (9 noche)

El Obispo de la diócesis

En el expreso de las nueve y media ha llegado a esta capital el Excelentísimo Sr. Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta, con su capellán doméstico.

En la estación le esperaban buen número de sacerdotes y muchas distinguidas personas.

Cambiados los saludos, el Obispo fué en coche a la residencia de los PP. Jesuitas, donde se hospedó.

La llegada de la Reina

A pesar de hacer de riguroso incógnito el viaje la Reina, desde las primeras horas de la mañana se advirtió por las calles de la población bastante animación, que fué aumentando conforme llegaba la hora de llegada del tren especial que conducía a la Soberana y augustos hijos.

El Rey se levantó temprano y en compañía de un ayudante marchó a Tolosa para ver el paso del tren que conducía a su augusta esposa.

Una vez que verificó lo que se proponía regresó al monarca a San Sebastian dirigiéndose a la estación, donde en compañía de la Reina, su madre, esperó la llegada del tren real.

En la estación tambien se encontraban todas las autoridades civiles, militares, marítimas y eclesiásticas, así

como gran número de aristócratas numerosos público.

A las ocho próximamente entró el tren real en agujas y acto seguido la Reina se apeó del coche juntamente con sus hijos y demás séquito.

La Reina abrazó efusivamente a la Reina madre y al Rey, y el alcaide hizo entrega a la soberana de un hermoso bouquet de flores, previo un discurso de salutación y bienvenida.

Organizó la comitiva en coche descubierto, ante las incesantes ovaciones del pueblo.

En el primer coche iban los hijos de los Reyes con las ayas respectivas, en el segundo precedido y escoltado por soldados de la real escolta iban los dos Reinas, el Rey y el Infante don Luis de Orleans.

Por el trayecto de costumbre se dirigió la regia comitiva a Miramar.

El Rey regateando

Media hora despues de entrar en Miramar las reales personas, salió el Rey en compañía de un ayudante dirigiéndose al Club Náutico y en cuyo muelle se embarcó en el baidaro «El Corzo» en el cual estuvo regateando en la bahía.

A las once y media regresó el Rey a Miramar para almorzar.

Las Mesas

A las tres de la tarde han subido a Miramar los señores que forman las Mesas del Congreso y del Senado para poner a la sanción real las leyes últimamente decretadas en las Cámaras.

El de Jornada

El ministro de Jornada señor Allos de Salazar subió a Miramar a las cuatro y media para dar fé como Notario mayor del Reino, de las leyes sancionadas por el Rey.

Invitación

El Rey ha invitado mañana a almorzar en su mesa a los señores que forman las Mesas del Congreso y del Senado.

La firma

En la baliya de la real casa recibida hoy de Madrid, venían varios proyectos sobre concesión de créditos, personal marítimo y concesión de cruces, ninguno de los cuales afectan a esa región.

Las regatas

Con mal tiempo en el mar se han celebrado esta mañana las regatas nacionales, corriendo la copa de oro. El recorrido era de nueve millas y los premios fueron ganados en el siguiente orden:

Primero, «Chirpa», de Bilbao; segundo, «Charpa», de idem; y tercero, «Princesa de Asturias», de idem.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 29 (10,20 noche)

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Almagreras, 117,50.
Sierra Menera 83,00.
Calas, 98.
Villadolid 115.
Altos Hornos 217.
Industria y Comercio 272,00.

De viaje

Hoy ha salido para Madrid, donde ventilará asuntos particulares el Fiscal de esta Audiencia.

Una moción

Es objeto de muchos comentarios la moción presentada a la Diputación por el diputado señor León pidiendo la creación de un impuesto industrial.

El alcalde

Ha causado satisfacción en la generalidad de los habitantes de esta villa

Notas militares

EN COMISION

Para cubrir las vacantes de mando de Zona que existen actualmente, va a destinarse a ellas, en Comision, a los coroneles que sirven en las Comisiones liquidadoras, los cuales continuarán en su actual destino a pesar del nuevo que se les confiere.

INTERNADO

Ha sido aprobado en Consejo de ministros el establecimiento del internado en la Academia de Caballería, que quedará ya establecido para el próximo curso; el pensamiento del ministro de la Guerra es establecerlo en todas las demás Academias a ser posible.

VIAJES DE LICENCIADOS

El «Diario Oficial» publicó ayer la siguiente Real orden circular:

la vuelta a la alcaldía del señor Ibarreche. Con este motivo el señor Ibarreche ha recibido en su despacho oficial a numerosas personas que fueron a saludarle y expresarle la satisfacción que les producía su vuelta a la alcaldía. Hoy ha despachado los asuntos de la alcaldía el señor Ibarreche, cesando el señor Bangosa.

Por otro

El elemento radical ha rendido hoy homenaje a la memoria de Mendizabal, colgando los balcones del círculo e izando la bandera nacional. Ahora luce el edificio una vistosa iluminación.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 29 (6 tarde).

La «Gaceta»

Hoy publica este periódico oficial las leyes últimamente votadas, los indultos acordados y las firmas ya conocidas. Nada, pues, dice la Gaceta que tenga interés para ustedes.

El señor Maura

El Presidente del Consejo de Ministros ha llegado a Santander siendo objeto de un cariñoso y entusiasta recibimiento.

¿Don Jaime en Barcelona?

Según telegramas que se han recibido de Barcelona, afirman algunos carlistas que D. Jaime de Borbón presenció ayer un incendio en el monte Valvidrera. Sespéchase que se trata de un infundio.

El Sultán constitucional

Constantinopla.—Con gran pompa y solemnidad se ha celebrado hoy la ceremonia de jurar el Sultán la Constitución.

El sultán prestó el juramento sobre el Koran en medio de las más elocuentes pruebas de afecto y expansiones de alegría.

Con motivo de haberse celebrado este importantísimo acto hay extraordinario regocijo popular.

El doctor Moliner

El ministro de Instrucción pública ha firmado hoy el acuerdo sobre resolución del expediente contra el doctor Moliner.

El acuerdo del ministro es conforme a lo propuesto por el Consejo de Instrucción pública. Es decir que el doctor Moliner ha quedado ya privado de todos sus honores de profesor.

Españoles en el extranjero

Hong-Kong.—Se ha desencadenado sobre el mar de la China un espantoso ciclón.

Una embarcación china se fué a pique y perecieron ahogados más de trescientos tripulantes.

Témese que hayan ocurrido mayores naufragios, pues la intensidad del ciclón fué enorme y extensísimo su radio de acción.

Huelga general

Paris.—El Sindicato general de trabajadores ha acordado la huelga general para mañana como protesta contra los castigos de que fueron objeto algunos obreros días pasados.

Créese con fundamento que no se llegará ni con mucho a la huelga general señalada por los del Sindicato de trabajadores.

De holgar, holgarán algunos centenares.

¡Vaya calor!

No pueden ustedes formarse una idea del espantoso calor que estamos sopor-tando.

Al sol hemos tenido 47 grados y 42 a la sombra, temperatura no solo no superada, ni alcanzada siquiera por otras poblaciones.

No se puede dar un paso por las calles sin exponerse a morir de insolación.

Los carruajes hunden las ruedas en los pavimentos de asfalto y las bondas y anchas, estrias desaparecen pronto, tanta es la biandura del suelo por el exceso de calor.

Este excesivo calor ha ido en aumento a pesar de haberse encapotado el cielo y haber descargado una regular tormenta.

Aun sigue tronando y parece como que seguirá tronando toda la tarde. La atmósfera está pegajosísima.

El señor Salmerón

Paris.—El señor Salmerón ha sido ya trasladado a su villa.

Se encuentra muy aliviado, y dentro de unos días irá al balneario donde pasará una temporada atendiendo al restablecimiento de su salud.

Terrible choque

Nueva York.—En un paso a nivel un tren expreso que marchaba a gran velocidad chocó contra el automóvil en que iba una nieta del multimillonario Robinson.

El coche quedó completamente destrozado. Tres de las cuatro personas que iban en el auto quedaron horriblemente destrozadas.

La nieta de Robinson resultó gravemente herida. Hay esperanzas de que pueda sobrevivir.

De Roma

Roma.—Se está preparando una imponente asamblea de Juventudes católicas de todos los países con motivo del Jubileo Sacerdotal del Papa. Las Juventudes católicas oirán la misa que celebrará Su Santidad el día 18 de Septiembre.

La recaudación obtenida hasta ahora en una gran parte de Italia, no en toda, para regalar un caliz a Su Santidad asciende ya a 100.000 liras. El Ministerio

poco, se gastarán en el caliz 10.000 liras y las 90.000 restantes se destinarán al dinero de San Pedro.

También se preparan grandes fiestas con motivo de las canonizaciones de Margarita María Alacoque, el Beato Rudes, y Juana de Arco.

Será enorme el número de católicos de todo el mundo que desfilarán por Roma con motivo de todas estas grandiosas solemnidades.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Día 28 Día 29			
Duda perpetua 4 por 100 int.	88'35	88'25	
Idem id. fin de mes.	83'42	83'32	
Idem fin próximo.	83'75	83'60	
Duda amortizable 5 por 100.	101'75	101'65	
Acciones del Banco de España	453'00	452'00	
Id. de la C. A. de Tabacos.	400'00	400'00	
Azucareras preferentes.	102'00	102'00	
obligaciones.	000'00	000'00	
ordinarias.	00'00	00'00	
Cambios sobre París (tanto por ciento).	12'55	12'50	
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	28'30	28'26	
París, Exterior español.	95'00	95'75	
Buenos Aires.—Oro, 227'25.			

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'75 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 12'50, las libras a 28'26, el amortizable a 101'65 y el Amortizable nuevo a 88'05.

Paris 95 80.

Segunda conferencia

Madrid 29 (11 noche).

Proso y herido

Desde hace días, la guardia civil y la policía practicaban pesquisas para averiguar el paradero y conseguir la captura de un individuo que se fugó de la cárcel, donde se hallaba en calidad de procesado como autor de un robo.

Esta tarde una pareja de agentes de Vigilancia ha encontrado a dicho individuo en la calle de Leganitos y, como era su deber, ha procedido a su detención.

Pero él, que tenía pocas ganas de volver a ingresar en la cárcel, y que no se arredra ante la fuerza pública, en vez de resignarse a ser detenido, ha intentado huir, y no lográndolo, se ha revuelto contra los agentes intentando agredir a uno de ellos.

Y tal ha sido su resistencia y agresiva su actitud que los agentes han hecho uso de sus armas para defenderse y dominarlo, y en esa brecha han herido al ladrón infliriéndole una herida con un proyectil de revolver en un muslo.

Así es que el tal sujeto ha sido conducido al Hospital en calidad de prero.

Los estudios navales

El «Diario de la Marina» publica en su número de hoy un artículo dedicado a señalar las deficiencias de la educación naval de España.

Dice que esa educación es tan excesivamente teórica como escasamente práctica, y después de comentar el trascendental error que con hacerla así se comete, señalando las consecuencias naturales de una instrucción tan deficiente y equivocada, aboga porque se cambie de rumbo.

El articulista indica la influencia que en los estudios navales ejercen los llamados intelectuales, y dice estos son una calamidad como corporación.

Y termina consignando la necesidad de que la educación naval sea más práctica y más militar que hasta ahora si se quiere obtener los buenos resultados que la actual no puede producir.

De veraneo

En uno de los primeros días de la semana próxima saldrá para San Sebastián el ministro de Marina, quien permanecerá en la corte de veraneo como ministro de jornada.

Los taberneros

Hoy ha visitado al alcalde de esta capital una comisión del gremio de taberneros, la cual ha ido sin otro objeto que manifestar al conde de Peñalver la gratitud del citado gremio por la actitud y propósitos que ha revelado en orden a la solución de la cuestión sobre venta de vinos y licor en sus establecimientos durante los domingos.

El conde de Peñalver ha ratificado su actitud, que tanto ha agradado a los taberneros.

Los duros sevillanos

En el ministerio de Hacienda se trabaja con actividad en la preparación de las disposiciones que con arreglo a la ley recientemente aprobada han de dictarse para el canje de los duros sevillanos.

Todo el empeño con que los periodistas y corresponsales han procurado adquirir noticias de esas disposiciones, que ya deben de estar redactadas o poco menos, ha sido estéril.

Lo único que se nos ha manifestado en el ministerio de Hacienda, es que el plazo para el canje de la moneda ilegítima será muy breve; pero no se dice concretamente cuál será.

Parece que las disposiciones de que hablamos, serán publicadas en la «Gaceta» el viernes ó el sábado de la presente semana.

Manifestación infantil

Esta mañana a las ocho han comenzado a reunirse en las escuelas laicas los alumnos de las mismas, para celebrar la fiesta de la libertad en honor de Mendizabal.

De dichas escuelas han pasado los alumnos al Círculo republicano existente en la calle de Pontejos; y como el gobernador civil de la provincia había prohibido la manifestación que se quería realizasen dichos niños, éstos se han dirigido, vigilados, a la Plaza del Progreso, donde está la estatua de Mendizabal, y han colocado al pie de ella algunas coronas.

De provincias

Un crimen.—A Barcelona.—Cheque de trenes.—Duros ilegales.—Un gran incendio.—Otro incendio.

Sevilla.—En la carretera de Alcalá de Guadaíra una partida de bandidos salió al camino a un traficante llamado José Díaz Pizarro.

Los bandidos dispararon sobre el traficante matándole. Después le quitaron 100 duros que llevaba en el cintó.

No se ha podido dar con los bandidos.

Valencia.—Han marchado a Barcelona los señores Luca de Tena y Armilhan que fueron despedidos muy cariñosamente.

Villada.—Un tren de mercancías, en el cual iban también muchos segadores, chocó anoche en la estación con un tren en el que había 133 segadores.

Murió a consecuencia del choque un mozo de tren.

Burgos.—Ha sido detenido en la estación un sujeto a quien le fueron encontrados 5000 duros falsos en un maletín.

Dijo, al ser interrogado, que los había comprado en Barcelona como sevillanos.

El detenido ha ingresado en la cárcel.

Córdoba.—En la finca denominada Gorojoja se inició ayer un incendio, que rápidamente se propagó a cuatro haciendas contiguas, abarcando así el fuego una extensión inmensa.

Los montes estaban convertidos en una hoguera colosal anoche.

La guardia civil, los propietarios de las haciendas con sus dependientes, el personal del servicio rural y otras muchas personas realizaron esfuerzos para sofocar el fuego; pero éste se extendió con rapidez en todas direcciones.

Anoche se veían desde Córdoba inmensas llamaradas y hasta se sentía el calor que irradiaba aquella extensa masa de fuego.

Avila.—En Arrenal, pueblo de esta provincia, ha ocurrido un voraz incendio que, favorecido por el fuerte viento, hizo inútiles los esfuerzos empleados para sofocarlo.

El resultado ha sido el quedar destruidas catorce casas.

MENCHETA.

Se necesita un farinero para el molino de Anoz que sepa su obligación. En el mismo molino de Anoz (valle de Oilo) dará razón don Andrés Viguria. 4-1p

Se vende lenteja superior y fresca, calle Lindachiquia 10. 8-1

Se vende por módico precio LA NAVARRA fábrica de bebidas gaseosas, compuesta de la maquinaria completa para dicha fabricación, movida por fuerza hidráulica. Informarán en Zaragoza su dueña doña Práxedes Carpio, viuda de Perez de Ciriza, Soberanía Nacional, 14, segundo piso izquierda. 8-1

Enfermedades de la vista Ha llegado y recibirá consulta diaria de diez a una de la tarde en el Hotel «La Perla», el Doctor Recondo, Especialista, Ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid, y discípulo del Dr. Morax, de París.

Los martes y viernes gratis para los pobres. Habitación núm. 30. 10-6

Servicio de Automóviles O GARRAUS Y COMP.ª Con motivo de las fiestas de Estella y como servicio extraordinario, saldrá un automóvil de esta empresa de Pamplona para dicho punto, el viernes 31 y sábado 1.º de Agosto a las nueve de la mañana. Administración: Constitución 6. -2

Colchonero madrileño Calle Compañía 31, piso 3.º 8-5

Colegio de San Felipe de 1.ª y 2.ª enseñanza, Comercio y gran Casa. Pensión para alumnos de Facultad.

Este Colegio fundado en 1866 es uno de los más antiguos de España y el único en Zaragoza con cuadro completo de Profesores, todos ellos titulares.

En los exámenes verificados en el Instituto de esta capital durante el último mes de Junio, ha obtenido este importante Centro el siguiente brillantísimo resultado: Matrículas de honor, 18.—Sobresalientes, 45.—Notables, 69.—Aprobados, 96.

Desde el día de la fecha, queda abierta la matrícula para el curso próximo, encargándose el Director del Colegio de todas las gestiones relativas al asunto que se le confien.

Se admiten internos, medio-pensionistas, vigilados y externos. Detalles y reglamentos en la Secretaría del mismo, Plaza de San Felipe, 3.—Zaragoza. 8-5

«La Vasconia», Sociedad anónima de Seguros, Banca y Crédito.—Pamplona.

En virtud de lo que dispone el artículo 20 de los Estatutos, el Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado convocar a junta general ordinaria de accionistas para el día 30 del corriente a las cuatro de la tarde en su domicilio social, plaza del Consejo núm. 1.

El derecho de asistencia se acreditará por la posesión de diez acciones por lo menos, debiendo depositarlas con seis días de anticipación en la Caja de la sociedad ó en cualquier establecimiento de crédito.

El accionista que posea las mismas acciones y con la misma numeración que las que presentó en la junta anterior, bastará con que haga el depósito en cualquiera de los días que median entre el de este anuncio y el de la celebración de la Junta.

Pamplona 19 de Julio de 1908.—El presidente, Juan Seminario. 19, 25 30 3-3

Aguas sulfurosas, Ferro-Manganíferas, RADIO-ACTIVAS DE ORMAIZTEGUI (Guipúzcoa)

Anna hora de San Sebastián, con estación en la línea férrea del Norte.

Son de eficacia reconocida en el tratamiento del Escrofalismo, Neurosis, Herpetismo, Catarros Crónicos, Caquexias, Anemia y Cloro-Anemia.

Obra como verdaderos fermentos metálicos y las acciones curativas que desenvuelven, se deben principalmente, según los notables trabajos del célebre Doctor Robin de París, al manganeso que contienen en disolución.

Médico Director, Doctor don Ubaldo Castella.

Establecimiento acreditadísimo con más de un siglo de existencia. Servicio hidroterápico completo. Fonda inmejorable con mesas de primera y de segunda al alcance de todas las fortunas. Servicios especiales; precios convencionales. Facilidad de comunicaciones é itinerario cómodo por el ferrocarril del Norte, viaje directo hasta la estación de Ormaiztegui por los trenes correo, mixtos y expresos.

Campaña alegre y fértil. Capilla. Alumbrado eléctrico. Correo diario mañana y tarde. Para más informes dirigirse a los propietarios Zanguita Hermanos, Ormaiztegui. 23 26 30

En Huarte

en la carnicería de la villa se vende: Carnero churro a ptas. 1'60 kilo. Cordero churro a ptas. 1'20 kilo. 3-3 (a)

Venta de casa en Pamplona

La número 21 de la calle Curia se cede en buenas condiciones. Dará razón Pedro Blozu, Nueva 20, 2.º (a) 8-9

«El Dos de Mayo»

Pasodoble militar por el maestro F. Chueca. Fidase a

E. LUNA // Constitución, 39, Pamplona. Coro, 35, Zaragoza. Churruga, 4, San Sebastian. 3-3

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zapateria 36 y Mayor 105.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zusa. Casa en Buenos Aires Chacabuco 514. 100-67

Superfosfato 18/20

marca SAINT GOBAIN Se suministrará por vagones completos a razón de 5 pesetas y 10 céntimos sacco de 50 kilos, mercancía puesta en cualquiera estación desde Alsasua a Marcella. Dirigirse a Larraya y Comp.ª 2-2

Imprenta de El Eco de Navarra

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS

SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles é extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 y 1/2 por 100 anual.



Pianos, Música é Instrumentos

Armoniums, Mediófonos Venta a plazos desde CUATRO DUROS al mes. Aparatos para tocar el piano sin saber música. Alquileres de pianos. A finaciones, reparaciones y cambios. GRAMÓFONOS, Discos, ACCESORIOS para toda clase de instrumentos. ACADEMIA DE ARMONIA por correspondencia. Casa la más barata é importante de Navarra con depósito exclusivo de las EDICIONES DOTESIO.

E. Luna, Constitución 39 Pamplona Casas en Zaragoza y San Sebastian 25-24

«LA VASCONIA» SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO

Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica

Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero. Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías. Cuenta corriente a la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100. Horas de oficina para el público, mañana y tarde.

Baños Nuevos de Fitero

TERMALES A 48°.—Eficacísimos en afecciones REUMÁTICAS, GOTA, NEURALGIAS, y consecuencias de DISTENSIONES, FRACTURAS, DISLOCACIONES, etcétera.—15 de Junio a 30 de Septiembre.—Ferrocarril hasta Castejón (Navarra), y servicio de coches hasta el Balneario.—Esmerado servicio de fonda.—Excelentes habitaciones. MEDICO DIRECTOR: DOCTOR G. CAMALEÑO -12

ALMACEN

de Cal hidráulica, Cemento Portland, Baldosas de Cemento y de Mármol comprimido.—Azulejos de todas clases.—Tubería de Gres y de Cemento.—Bañeras, Fregaderas, coccinillas, etc., etc.—Asfalto de Maestu (el de mejores resultados.) TIBURCIO GUERENDIAIN, ESTAFETA, 1, PAMPLONA 30-16

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientro.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS

CONTENCIÓN absoluta de la hernia por volutinosa que sea; EURACION EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran lamporos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbidecain). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofala, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 300-43

REUMATICOS

El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los Baños y Barros de Arnedillo Asombrosas curaciones en el balneario.—Mejoras importantes en el Establecimiento y servicio de fonda. Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios. Viaje a la estación de Calahorra.

